

MORE THAN FOOD

LES NOUVELLES DU TERRAIN



SOMMAIRE

Focus :
Produire et consommer
local

- Interview de Yaya Watara
- Actualités du terrain
- Au Luxembourg

Faites un don 

LU22 1111 0055 5526 0000

Produire et consommer local pour bâtir un avenir alimentaire durable

Ensemble vers une alimentation responsable

Face aux menaces qui pèsent sur la sécurité alimentaire dans le monde et en particulier en Afrique, il est aujourd'hui plus que jamais important d'encourager la production et la consommation alimentaires locales.

À l'heure où la mondialisation des marchés alimentaires soulève de nombreux défis, l'accès à une consommation locale apparaît comme une solution incontournable. Favoriser les produits de proximité renforce non seulement notre sécurité alimentaire, mais contribue également à réduire notre empreinte écologique. En soutenant l'agriculture locale, nous nous engageons dans un modèle économique plus durable, tout en réduisant les transports souvent polluants. En Afrique, la promotion des produits locaux comme le riz ou les céréales valorise les producteurs, renforce l'agriculture locale et assure un revenu équitable aux agriculteurs.

« Il faut aider les pays dépendants des matières premières à reconquérir leur capacité à produire pour eux-mêmes, ce qui demande une programmation sur plusieurs années. »

Olivier de Schutter, ancien Rapporteur spécial des Nations Unies sur le droit à l'alimentation et membre de SOS Faim.

L'engagement de SOS Faim et de ses partenaires

SOS Faim, en collaboration avec ses partenaires sur le terrain, s'engage pour une consommation locale, tant au Luxembourg qu'en Afrique.

Notre partenaire béninois, l'**ANOPER (Association Nationale des Organisations Professionnelles d'Éleveurs de Ruminants)**, représente et appuie 35.000 éleveurs de ruminants. Dans l'optique de maximiser le profit issu du sous-produit d'élevage, les femmes des éleveurs transforment le lait frais en produits dérivés, comme le fromage Gassiré et le lait pasteurisé. Cela permet d'offrir aux familles, une source de revenu supplémentaire tout en favorisant une production laitière durable et locale. De janvier à juin, 10 groupements féminins accompagnés par une animatrice de l'ANOPER ont transformé 8.300 petits fromages et 1.624 grands fromages Gassiré.

Au Niger, le riz a une place importante dans les habitudes alimentaires mais cette céréale est encore majoritairement importée d'Asie du Sud-Est alors que les conditions climatiques du pays sont favorables au développement de la riziculture. C'est pourquoi, la **FUCOPRI (Fédération des Unions et Coopératives des Producteurs de Riz)** promeut la production locale de riz et rassemble près de 32.000 agriculteurs. Depuis 2001, l'organisation paysanne donne des conseils techniques à ses membres pour améliorer durablement la production et encourager les échanges. Une fois par an, les Journées des riziculteurs et de promotion du riz local regroupent plus de 500 participants. Elles permettent le dialogue entre producteurs et partenaires afin d'échanger sur les difficultés rencontrées, proposer des solutions et réfléchir aux perspectives du développement de la filière. Produire localement et privilégier les échanges de produits agricoles et alimentaires sous-régionaux constituent une piste importante pour la souveraineté alimentaire ouest africaine et la création d'emplois.

Dans treize pays de l'Afrique de l'ouest, la **CRCOPR (Coordination Régionale des Organisations de Producteurs de Riz)** joue un rôle essentiel dans le plaidoyer et la mobilisation pour la promotion d'une agriculture familiale dynamique dans la région. Il s'agit d'un espace de dialogue, de concertation et d'actions face aux préoccupations des riziculteurs. Au cours du dernier trimestre de cette année, la CRCOPR a co-organisé une caravane au Mali pour la promotion et la valorisation du riz local dans les achats des institutions publiques et privés. La caravane constitue un espace privilégié de dialogue et de partage d'expériences.

Depuis 1976, la **FONGS (Fédération des Organisations Non Gouvernementales du Sénégal)**, une des premières Organisations paysannes (OP) du Sénégal, défend les droits des paysans et de l'agriculture familiale. Elle rassemble 34 organisations paysannes, soit environ 120.000 membres (agriculteurs, pêcheurs et éleveurs). Avec ses associations membres, la FONGS contribue à réduire la dépendance alimentaire du Sénégal à travers le développement d'une filière de céréales locale et durable. La FONGS aspire à ce que

le Sénégal soit en mesure de produire suffisamment de farine à partir de céréales locales produites par les exploitations familiales, transformées localement. En 2024, la FONGS a formé 18 nouveaux animateurs. Ils devront accompagner les exploitations familiales dans le développement de la filière. L'association a participé à la 24ème édition de la FIARA (Foire Internationale de l'Agriculture et des Ressources Animales) qui s'est tenue du 4 mars au 26 mai 2024. Cela a été l'occasion de faire la promotion de 109 produits locaux (dont 72% transformés) comme le riz, les céréales, le miel, ou encore différents produits laitiers.

Au Luxembourg, le choix de notre alimentation a aussi un effet. Saviez-vous que le contenu de notre assiette a un réel impact sur le réchauffement climatique, sur la perte de la biodiversité et, par conséquent, sur l'accès de toutes et tous à une alimentation suffisante et adéquate ? Saviez-vous que le système agro-alimentaire actuel porte atteinte aux droits des populations vulnérables ? À l'approche des fêtes de fin d'année, qui est souvent synonyme de repas



en famille, nous pouvons réfléchir à l'impact de nos choix alimentaires.

La carte « **Changeons de Menu** » de SOS Faim nous invite à découvrir les producteurs locaux d'ici et à soutenir une agriculture durable. Plus de 200 initiatives citoyennes, lieux de production, de transformation, de distribution et de consommation y sont répertoriés. En optant pour des produits locaux, non seulement nous faisons un geste solidaire envers les producteurs, mais nous participons également à la construction d'un système alimentaire plus équitable et respectueux de l'environnement.

Changer nos habitudes de consommation, c'est agir pour un avenir meilleur, ici et ailleurs, tant pour notre communauté que pour nos partenaires au Sud. Ensemble, faisons le choix d'une alimentation responsable et d'une solidarité durable.



C'est en apportant sa contribution qu'on peut changer la société. Je suis profondément lié à la paysannerie sénégalaise car mes parents étaient eux-mêmes paysans. Les exploitations familiales sénégalaises peuvent nourrir le pays si elles sont accompagnées par les mesures politiques adéquates. En soutenant le consommateur local, nous dynamisons l'économie rurale et créons des emplois. Soutenir SOS Faim, c'est contribuer directement à améliorer la vie des communautés rurales, à offrir des perspectives à la jeunesse, et à poser les bases d'un avenir en phase avec le monde qui change.

Nadjirou Sall, Président de la FONGS.



ACTUALITÉS DU TERRAIN



BENIN – AAGAC

Promotion d'une riziculture durable

Le secteur agricole béninois amorce une transition vers des pratiques plus durables avec le lancement du Projet d'Appui à la Valorisation des Biofertilisants pour la Promotion d'une Riziculture Durable et Écoresponsable (PAV-Bio/PRDE). Ce projet, lancé le 4 octobre 2024 pour une durée de 4 ans, est porté par l'Association Agroécologique d'Action Communautaire (AAGAC), au sein de la Ferme Ecole S.A.I.N, le Conseil de Concertation des Riziculteurs du Bénin (CCR-B) et SOS Faim qui a mobilisé les ressources financières auprès du Ministère de l'Environnement, du Climat et de la Biodiversité.

SENEGAL – ALFANG

Les journées de reboisement 2024

En Août dernier, ALFANG a organisé des journées de reboisement dans 6 Villages : Keur Mbaye, Passy, Khelcom, Ngonsy, Ndiene et Keur Madieng. Les journées ont démarré par une formation de 20 personnes sur les techniques de plantation et de suivi des arbres. Elles ont ensuite sensibilisé les populations sur l'importance des arbres dans l'environnement et de protéger les arbres plantés. Pour renforcer les plants produits au niveau de la pépinière, quelques pieds ont été achetés : 50 Corossols, 50 Papayes, 50 Manguiers, 25 Goyaves, 25 Citronniers et 25 Avocats.



MALI - CVECA-ON/Ségou

Évolution de l'épargne JIGIYA

Lancé le 18 janvier 2024, le nouveau produit de collecte d'épargne sur place EP JIGIYA est un succès. Au 30 septembre, EP JIGIYA compte 1.316 membres, dont 585 hommes et 731 femmes, 6.599 cycles, dont 4.523 clôturés pour un montant total de 178.306.750 FCFA déposés par les membres. Ce nouveau produit d'épargne consiste à collecter auprès des membres et usagers une cotisation journalière au niveau de leur lieu d'activités. Cette activité nécessite des supports informatiques, des supports médiatiques pour une meilleure communication et de la documentation.



ÉTHIOPIE - FC

Les bienfaits de l'agroécologie

Bonne nouvelle ! A Goja et Jimma dans la région d'Oromia en Éthiopie, les agriculteurs produisent plus et mieux qu'avant grâce aux techniques agroécologiques promues par Facilitator For Change (FC). La conservation combinée du sol est améliorée par le traitement à la chaux, la fabrication et l'utilisation différents types de compost.

NIGER - AEC

Séminaires régionaux sur la crise alimentaire au Niger

Dans le cadre de son « Programme de plaidoyer en faveur de la concrétisation progressive du droit à l'alimentation et la souveraineté alimentaire au Niger », Alternative Espaces Citoyens en partenariat avec SOS Faim Luxembourg, a organisé du 21 au 29 juin 2024 des séminaires régionaux dans sept des huit régions du Niger.



BENIN - CGLTE OA

Cotonou 2026, les mouvements sociaux s'activent pour le grand retour du FSM en Afrique.

La candidature de la Convergence Globale des Luttés pour la Terre et l'Eau Ouest Africaine (CGLTE OA), a été retenue par le Conseil International (CI) du Forum Social Mondial (FSM) pour l'organisation du prochain Forum en 2026 en Afrique à Cotonou au Bénin. Ce retour représente une opportunité historique pour le continent car il ambitionne de contribuer à revitaliser le mouvement altermondialiste en Afrique et dans le monde, mais aussi à renforcer la voix des militant(e)s africain(e)s dans les débats mondiaux concernant tous les secteurs de la vie des communautés.

L'impact positif de la formation dans la vie des agriculteurs

10 ans après, Yaya Watara fait encore partie de ALFANG

Interview de Yaya Watara, agriculteur et ancien élève de ALFANG.



ALFANG offre à des jeunes sans qualification, une formation théorique et pratique dans le domaine de l'agriculture et de l'élevage et les accompagne sur le chemin de l'agriculture paysanne. Ces formations aident les jeunes à s'installer en tant qu'agriculteurs en leur permettant de se former. Yaya Watara fait partie des premières personnes qui ont participé à la toute première formation de ALFANG en 2014. À cette époque, il était chauffeur de taxi moto en ville à Kaolack.

Pourquoi avez-vous décidé de participer à la formation proposée par ALFANG ?

Yaya Watara Quand j'étais jeune, j'aidais mes frères aux champs pendant les grandes vacances mais nous n'étions pas formés. J'ai toujours voulu être agriculteur mais je ne savais pas par où commencer pour bien faire les choses. Je possédais des terres familiales dans un village non loin de Kaolack et j'avais envie de les exploiter. J'ai entendu parlé des formations proposées par ALFANG grâce à mon cousin qui lui aussi voulait monter son projet agricole. J'ai eu la chance de faire partie des premiers élèves de 2014 à 2016.

Qu'est-ce que la formation vous a apporté ?

Yaya Watara La formation m'a apporté les bases pratiques et théoriques nécessaires pour bien monter mon projet agricole. Durant mes deux ans de formation, j'ai préparé mon projet, mon business plan. Après les cours, je faisais encore taxi moto pour garder un revenu. L'équipe de ALFANG m'a ensuite aidé à trouver des financements pour me lancer. J'ai monté un dossier pour avoir une aide financière de l'état grâce au fonds d'accession jeune. Ça a été un vrai coup de pouce pour commencer.

Pouvez-vous nous décrire votre exploitation ?

Yaya Watara Quand j'ai fini la formation, mes frères m'ont aidé à exploiter un demi hectare de ma parcelle. Je pratique depuis 6 ans en cultivant et en vendant mes productions. J'utilise de l'engrais de volaille au lieu des engrais chimiques. J'ai des arbres fruitiers, je cultive les grandes cultures pendant la saison des pluies (maïs, blé, riz, orge, ou sorgho) et je fais du maraichage d'octobre à juillet.

Dix ans plus tard, je fais encore partie de l'association car ALFANG c'est une famille. Ils sont venus me voir avec des nouveaux stagiaires. Une rencontre entre anciens et nouveaux. L'expérience doit être partagée aux nouveaux élèves pour expliquer les avantages et les inconvénients du métier.

SOS Faim et ALFANG sont partenaires depuis 2022.

Au Luxembourg

Déjeuners Solidaires du 01 au 31 décembre 2024

Tout au long du mois de décembre, SOS Faim invite les citoyens au Luxembourg à montrer leur soutien aux 733 millions d'enfants, de femmes et d'hommes qui, à travers le monde, souffrent encore de la faim. La fin de l'année est un moment propice à la solidarité, la générosité, au partage et à la bienveillance. Dès le 1er décembre, il sera possible de faire un don lors de votre addition en allant manger chez l'un des partenaires de l'action. Tous les partenaires de l'opération sur sosfaim.lu



Inauguration de la Maison de la transition Teranga

Nous sommes heureux d'avoir inauguré Teranga le 12 novembre dernier en présence de tous les partenaires de SOS Faim (La commune de Schifflange, l'Œuvre, la Fondation Losch). La maison de la transition sera ouverte en décembre pour vous accueillir. Plus d'informations sur teranga.lu



Visite de Sorsa Debela, assistant technique SOS Faim en Éthiopie

Quel plaisir de retrouver Sorsa Debela, représentant de SOS Faim en Éthiopie. Une journée riche en échanges, en énergie positive et en rencontres humaines.



1er festival de films Alimen'TERRE organisé par SOS Faim

Du 6 novembre au 5 décembre, des films ont été proposés pour nourrir nos réflexions et nos actions sur les enjeux cruciaux de l'alimentation et de l'agriculture dans le monde. Le festival sensibilise le public aux désordres agroalimentaires tout en proposant des solutions pour une alimentation durable. Les projections ont été suivies d'un débat ou d'une animation sur le thème du film et d'un moment de convivialité et de partages autour de produits locaux.



Moment d'échange avec Massa Koné au Luxembourg

Massa Koné, porte-parole de la Convergence malienne contre les accaparements de terre et secrétaire général de l'UACDDDD est venu faire le point sur les actions de notre partenaire avec l'équipe en juillet dernier.





Éditeur responsable :

Delphine Dethier
17-19 Av. de la Libération
L-3850 Schifflange

Rédaction :

E. Bertoni, C. Putz

Graphisme :

Intrépide Studio
41 Rue du puits Romain
L-8070 Bertrange

Impression :

Schlimé, 19 Rue de l'Industrie,
L- 8069 Bertrange

Le magazine est imprimé sur
du papier recyclé.

Photo de couverture :

© SOS Faim

Nombre d'exemplaires :

4.000

Périodicité :

Trimestriel

Numéro du magazine :

N°4

Si vous souhaitez vous désinscrire de nos
bulletins d'informations ou modifier vos
coordonnées, envoyez-nous un e-mail à
l'adresse:

DONATEUR@SOSFAIM.ORG



Grâce à votre
application
mobile Payconiq
FAITES UN DON



Faites un don

LU22 1111 0055 5526 0000

VIREMENT

Un caractère MAJUSCULE (BLEU ou NOIR) ou signe par case en cas d'écriture manuscrite

Code BIC de la banque du bénéficiaire C C P L L U L L	EUR ou <input type="checkbox"/>	Montant <input type="text"/>
N° de compte du bénéficiaire I B A N L U 2 2 1 1 1 1 0 0 5 5 5 5 2 6 0 0 0 0		
Nom de la banque du bénéficiaire (uniquement si code BIC non indiqué)	Code Pays <input type="text"/>	
Nom et adresse du bénéficiaire S O S F A I M O N G A S B L	Code Pays de résidence <input type="text"/>	
L - 3 8 5 0 S C H I F F L A N G E	Reporting <input type="text"/>	
Communication au bénéficiaire V O I R L E T T R E D O N A T E U R S	Avis de débit <input type="text"/>	
N° de compte du donneur d'ordre		
Nom et adresse du donneur d'ordre (Max. 4 lignes)	Date d'exécution souhaitée <input type="text"/>	Date et Signature <input type="text"/>
Frais à charge (par défaut = PARTAGÉS)		
<input type="checkbox"/> PARTAGÉS	OU <input type="checkbox"/> Bénéficiaire	OU <input type="checkbox"/> Donneur d'ordre